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  АПЛ «Юрий Долгорукий» проекта 955 класса «Борей»
    Фотография: Владимир Ларионов/ИТАР-ТАСС
       На Камчатке хотят создать главный центр подводных ядерных сил России    Д
альневосточный Вилючинск, расположенный в бухте Крашенинникова на Камчатке, в
ближайшие несколько лет может стать основным местом базирования стратегических
подводных лодок России. Эта идея обсуждается в руководстве Минобороны России. Об
этом «Газете.Ru» рассказал высокопоставленный источник в командовании ВМФ
России. Он пояснил, что главным преимуществом дальневосточной акватории является
глубина.
 
«В районе Вилючинска очень большие глубины начинаются уже в километре от берега.
На большой глубине сам факт выхода лодки в океан очень сложно отследить. Это
позволяет лодке прямо в своих территориальных водах, которые охраняются и
контролируются, нырнуть в любом направлении. А на севере — мелководье. К тому же
рядом страны НАТО, рубеж противолодочной системы, которая все передвижения
фиксирует. Поэтому выйти куда-то незамеченными и прошмыгнуть под ледовый пояс
Арктики наши лодки не могут. Так что если север можно блокировать, то зону в районе
Камчатке — невозможно», — пояснил представитель флота.
 
При этом он подчеркнул, что это идея, пока официальных решений о перебазировании
инфраструктуры управления стратегическими подводными силами не зафиксировано.
Помимо этого лодки с ядерными ракетами продолжат базироваться во Владивостоке и в
базах на Кольском полуострове.
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Сейчас в поселке Рыбачий, микрорайоне Вилючинска, который является базой
подводных лодок, готовятся к приему двух лодок проекте 955 «Борей» — «Владимир
Мономах» и «Александр Невский». Лодки должны прибыть в Вилючинск 15–17 декабря.
Для приема стратегических ракетоносцев в Вилючинске отремонтировали пирс и
построили несколько жилых домов для экипажей и их семей. Также модернизирован
казарменный фонд базы обслуживания. Каждая лодка вооружена комплектом
межконтинентальных ракет «Булава».
 
«С прибытием «Бореев» Рыбачий станет базой самых современных стратегических
подводных лодок страны. Они малошумные, и их практически невозможно засечь», —
пояснил представитель ВМФ.
 
Он добавил, что по прибытии к месту базирования планируется произвести
одновременный пуск ракет с двух лодок по полигону.
 
Кроме самой базы сейчас обновляется Северо-Восточный ремонтный центр,
расположенный в нескольких километрах от Рыбачьего. В Главкомате ВМФ
утверждают, что именно здесь атомные лодки будут проходить текущий и средний
ремонт, фактически не покидая место базирования.
 
В Объединенной судостроительной компании «Газете.Ru» подтвердили, что ремонтный
центр будет модернизирован. «Идет подготовка к обслуживанию в рамках жизненного
цикла. Сейчас стоит задача и текущий ремонт, и обслуживание полностью отдать
промышленности, по западному образцу, когда вместе с постройкой корабля ты
заключаешь контракт на обслуживание на протяжении всего срока его существования»,
— пояснил представитель ОСК.
 
Стоит отметить, что сейчас подводные ядерные силы России базируются на лодках
всего двух типов — 667 БДР «Кальмар» и 667 БДРМ «Дельфин», произведенных еще в
1980-х годах. Причем «Кальмары» стоят на вооружении Тихоокеанского флота, а
«Дельфины» — Северного.
 
«Кальмары» старше «Дельфинов» и постепенно снимаются с вооружения: сейчас из
четырнадцати лодок этого типа на боевом дежурстве стоят всего две. Еще две
модернизируются, причем одна из них перестает быть носителем ядерных ракет.
 
Кроме двух оставшихся в строю «Кальмаров» (еще один в ремонте) в Вилючинске
базируются многоцелевые атомные подводные лодки проекта 949А «Антей» (как
погибший «Курск»), вооруженных крылатыми ракетами «Гранит», способными
уничтожать надводные корабли, и лодки проекта 971 «Щука-Б». И после вывода из
состава флота последних двух «Кальмаров» новые «Бореи» останутся фактически
единственными стратегическими лодками на ТОФ.
 
Между тем эксперты сомневаются, что задумка о создании единого центра базирования
подводных ядерных сил в итоге будет реализована на практике, поскольку развивать
стратегический флот нужно равномерно.
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«Тихоокеанский и Северный флот благодаря своему географическому положению
компенсируют недостатки друг друга. Так, если выход в Тихий океан действительно
находится на очень больших глубинах, больше километра, то лодки Северного флота
сразу «ныряют» под лед и уходят к Новой Земле, там их почти невозможно засечь. Так
что у каждого флота есть свои нюансы», — пояснил «Газете.Ru» контр-адмирал запаса
Владимир Захаров.
 
В свою очередь президент Академии геополитических проблем Константин Сивков
уверяет, что для поддержания баланса сил России необходимо размещать
стратегические лодки не в одном месте, а в нескольких.
 
«У ракет, выпущенных с акватории Северного флота, будет иная траектория, чем у
ракет, выпущенных с Тихоокеанского флота. А значит, для их подавления американцам
необходимо удваивать противоракетные средства. Это, безусловно, повышает
эффективность такой угрозы. Поэтому половина «Бореев» должна находиться на
Северном флоте, половина — на Тихоокеанском», — пояснил Сивков.
 
Один из экс-командующих Тихоокеанского флота на условиях анонимности рассказал
«Газете.Ru», что в 1990-е годы обсуждалась идея перебазировать все стратегические
лодки на Северный флот, однако военным удалось убедить Бориса Ельцина этого не
делать.
 
«Вопрос стоял очень серьезно, но нам удалось отстоять Вилючинск. Главным
аргументом стала пословица «не хранить все яйца в одной корзине». Сейчас та же
самая ситуация, только отстаивать приходится Северный флот», — отметил собеседник
«Газеты.Ru».
 
В штабе Северного флота «Газете.Ru» заявили, что не слышали об идее перемещения
центра управления ядерными силами в Вилючинск. Официальные представители
Минобороны и ВМФ России были недоступны для комментариев.
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